


Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ, анатолий ХруСталёВ, Виталий ЧерниКоВ.

Время ноВостей

По сведениям Воронежского гидроме-
теоцентра, сегодня днём по области 
переменная облачность, без осадков; 
ветер восточный, от слабого до умерен-
ного; температура +4…+9.

14 октября по области – переменная 
облачность, без осадков; ветер вос-
точный, от слабого до умеренного; 
температура ночью -2…-7, местами до 
нуля градусов, днём +5…+10.

15 октября по области – переменная 
облачность, без осадков; ветер вос-
точный, от слабого до умеренного; 
температура ночью -2…-7, местами до 
нуля градусов, днём +5…+10.
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Съезд физиологов пройдёт в Воронеже
XXIII съезд физиологов, на который приедут около двух  

тысяч медиков со всего мира, пройдёт на базе Воронежского 
государственного медуниверситета (ВГМУ) имени Бурденко 
в Воронеже в 2017 году. Губернатор Алексей Гордеев и ректор 
ВГМУ Игорь Есауленко обсудили подготовку к юбилейному 
съезду на встрече в правительстве области в среду, 7 октя-
бря. На съезде физиологов лауреаты Нобелевской премии 
и академики РАН прочитают лекции, физиологи России и 
мира выступят с докладами, а ведущие медики мира дадут 
консультации коллегам и даже проведут демонстрационные 
операции. Алексей Гордеев и Игорь Есауленко обсудили также 
вопросы подготовки специалистов для воронежского здраво-
охранения, особенно – для системы его организации. Кроме 
того, губернатор рекомендовал усилить взаимодействие ВГМУ 
с Фондом обязательного медицинского страхования области. 
Ректор ВГМУ проинформировал главу области о том, что по 
итогам 2014 года вуз занял первое место среди медицинских 
образовательных учреждений Центрального федерального 
округа. И пятое место – в рейтинге по качеству приема в го-
сударственные вузы РФ среди вузов медицинского профиля  
по итогам приёмной кампании 2015 года.

запустили плазменную печь 
Созданный при Нововоронежской АЭС «Опытно-

демонстрационный инженерный центр» (ОДИЦ) – филиал 
Концерна «Росэнергоатом» – официально запустил плаз-
менную печь по переработке твёрдых радиоактивных от-
ходов (РАО). Об этом сообщило Управление информации и 
общественных связей НВАЭС. «Это первая промышленная 
установка, сделанная для российской атомной промышлен-
ности», - сообщил директор ОДИЦа Алексей Щукин. По его 
словам, она в перспективе станет прототипом серийного про-
изводства подобных установок для российских и зарубежных 
атомных станций.

Проекты вошли в «топ-100»
По итогам всероссийского этапа конкурса лучших прак-

тик оздоровительного отдыха детей и подростков (проект 
«Топ-100») девять программ детских лагерей, разработанных 
педагогами дополнительного образования Воронежской обла-
сти, вошли в «Toп-100», сообщает региональный департамент 
образования, науки и молодежной политики. Были пред-
ставлены проекты по туристско-краеведческой, социально-
педагогической, физкультурно-спортивной и художественной 
направленности. Руководители проектов примут участие во 
Всероссийской конференции по итогам проекта «Топ-100», 
который будет проходить в Москве с 14 по 16 октября.

ВГиКовские фильмы – в Павловске 
Стартует 35-й, юбилейный, Международный студенческий 

фестиваль ВГИК – один из главных смотров студенческого 
кино в России. Основные мероприятия пройдут в стенах 
киновуза, в кинотеатрах Москвы и Московской области, а 
также более чем в 35 городах России. В Воронежской области 
такой чести удостоен город Павловск. Как сообщает сайт де-
партамента культуры области, жители этого райцентра смогут 
оценить творческие работы студентов  в кинотеатре «Родина» 
с 12 по 18 ноября. Зрителям будут предложены анкеты для 
участия в голосовании – таким образом будет определён приз 
зрительских симпатий. 

В детсады передали учебники
С нынешнего учебного года в детских садах Острогожского 

района будет преподаваться предмет «Основы православной 
культуры». На средства Острогожского благочиния для дет-
ских садов приобретены специальные учебные пособия по 
предмету для дошкольников. Помощник благочинного Остро-
гожского церковного округа иерей Алексий Курганский уже 
передал книги в районный отдел образования.

анатолий КруглоВ

После экскурсии по эко-
тропе и приветствия гостей 
здесь состоялся концерт с 
участием детского творческо-
го коллектива «Радуга», тан-
цевальной студии «Грааль», 
Воронежского академическо-
го русского народного хора 
имени К.И.Массалитинова. 
Выступали также спортсмены 
и дрессированные животные. 
Были отмечены и участники 
конкурса рисунков «Черв-
лёный Яр» глазами детей». 
Все – от мала до велика - с 
восторгом восприняли показ 
животных, организованный 
на площадках зоопитомника. 
Хорошего настроения доба-
вила и полевая кухня. Многие 
с удовольствием отведали 
горячей каши.

Содержанием работы зоо-
питомника является забота 
о редких видов животных. 
Здесь привольно живут би-
зоны, тибетские яки, се-
верные и пятнистые олени, 
дикие кабаны и вьетнам-
ские вислобрюхие свиньи, 
европейские муфлоны и 
камерунские козы, азиат-
ские ослы, разные породы 
лошадей, нутрии. 

 «Червлёный Яр» заявил о 
себе и как туристский объект 
с большим потенциалом. В 
этом качестве он и открыл-
ся. В планах его развития 
- создание развлекательно-
досугового центра с тури-
стической зоной отдыха, 
лодочной станцией, водны-
ми, лыжными и конными 
прогулками, палаточным 
проживанием.

Яр, где гуляют  
яки и бизоны
В живописном лесном уголке на берегу водохрани-
лища в областном центре открылся зоопитомник 
«Червлёный Яр» Воронежского зоопарка им. а.С. 
Попова.

На экскурсии по экологической тропе.

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 13 по 14 октября: 

14, среда (пик с 3 до 24 часов).

по данным www.gismeteo.ru.
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москва-Воронеж
Выставка традиционно при-

урочена к празднованию Дня 
работника сельского хозяйства и 
перерабатывающей промышлен-
ности, а потому настроение у всех 
участников было соответствующее 
- праздничное.

В этот раз показать себя и посмо-
треть на других приехали 2,5 тыся-
чи предприятий из 64 российских 
регионов и 24 зарубежных стран. 
Впервые на единой выставочной 
площадке были представлены агро-
промышленные комплексы стран 
БРИКС - Бразилии, Индии, Китая, 
Южно-Африканской Республи-
ки. Иностранцы внимательно 
изучали все предложения и при-
кидывали, в каком направлении 
лучше развивать взаимовыгодную 
торговлю. 

На официальное открытие вы-
ставки прибыл премьер-министр 
России Дмитрий Медведев. Около 
11 часов утра он спустился на вер-
толете на площадку перед «Крокус 
Экспо». Основной темой его вы-
ступления, как и ожидалось, стало 
решение вести курс на импортоза-
мещение. Это, по словам премьера, 
«оказалось весьма выгодно нашему 
агропромышленному комплексу 
и целому ряду предприятий, ком-

паний из разных стран, которые 
с нами сотрудничают». Цели же 
российской аграрной полити-
ки также неизменны. «Конкурен-
тоспособное, современное сельское 
хозяйство, высокотехнологичный 
пищепром, качественные и доступ-
ные по цене продукты на столах на-
ших потребителей, граждан РФ», 
- перечислял премьер. А чтобы не 
сбавлять набранные темпы, Медве-
дев пообещал и на следующий год 
не сокращать поддержку сельского 
хозяйства - профинансировать 
в том же объеме, а это более 230 
миллиардов рублей. «Я об этом 
неоднократно говорил, ещё раз 
хочу повторить: в тот период, когда 
целый ряд отраслей испытывает 
трудности, один из немногих круп-
ных секторов нашей экономики, 
который реально развивается и 
растёт, – это сельское хозяйство, 
и мы просто обязаны сохранить 
всё, что было сделано за последние 
годы», – заявил премьер.

Дмитрий Медведев выразил 
уверенность в том, что Россия в 
ближайшие годы превратится в 
ведущую аграрную державу мира, 
и вручил государственные награды 
работникам агропромышленного 
комплекса. Воронежцев в заветном 
списке на этот раз не оказалось.

Более развернутый и не ме-
нее оптимистичный доклад о до-

стижениях отрасли дал министр 
сельского хозяйства РФ Александр 
Ткачев накануне 6 октября. Он 
отметил, что в этом году хорошие 
показатели по урожаю зерна: по 

предварительным данным, будет 
собрано более 100 миллионов тонн 
зерна, из них около 30 миллионов 
тонн для экспорта. 
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Отговорила «Золотая осень»
С места события | В Москве завершилась XVII российская агропромышленная выставка.  

Темой главного аграрного события страны года была программа импортозамещения
В этом году организаторы выставки «золотая осень» не 
скупились на сюрпризы для участников и гостей. начи-
ная с того, что впервые место действия было перенесе-
но с привычных павильонов ВДнХ на территорию МВЦ 
«Крокус Экспо». несмотря на далекую от сельских моти-
вов стилистику, современные залы столичного Крокуса 
из стекла и бетона - а это около 70 тысяч квадратных 
метров - стали прекрасными декорациями к аграрной 
экспозиции. 

У стенда воронежских сельхозпроизводителей.
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Осенью прошлого года 
воронежцы узнали, что 

в коммунальной службе гря-
дёт невиданное новшество: 
организуется Фонд капи-
тального ремонта многоквар-
тирных домов, и в скором 
времени грядёт их обнов-
ление. Оптимисты сказали: 
«Наконец-то!», потому что 
на облупленных кирпичных 
домах полувековой давности 
и ободранных грязно-серых 
многоэтажках протекали кры-
ши, обваливались балконы, 
сочились водой и стоками 
трубы. Пессимисты заметили: 
«Опять кто-то наши деньги в 
свои карманы будет рассовы-
вать». Поэтому новую стро-
ку в жилищной квитанции 
большинство собственников 
квартир встретили в штыки. 
Платёжки за капремонт обо-
значались отдельной стро-
кой и выражались сотнями 
рублей, а потому невиданные 
ранее взносы многие жильцы 
просто игнорировали. 

Вот что написал в редак-
цию житель райцентра Анна 
Василий Александров: «Ваша 
газета много пишет о во-
ровстве госчиновников, изо-
бретающих множество спо-
собов для своего обогащения. 
Подсказываю благодатную 
тему – «капитальный побор». 
Года через три вам не хватит 
газетной страницы, чтобы 
перечислить фамилии тех, 
кто набьёт карманы деньгами, 
присосавшись к этому «проек-
ту». Ваучерная приватизация 
окажется детской шалостью 
по сравнению с этой золотой 
жилой. В каждой российской 
области возникнут свои «хо-
рошавины». И мы, рядовые 
граждане, ничего с этим сде-
лать не сможем, потому что 
нас сразу же стали пугать: «Не 
будете платить - засудим».

Подобных мнений в Ин-
тернете – масса. Не стоит 
скрывать: настороженность к 
этой коммунальной новации 

была и осталась. В начале 
нынешнего года строку капре-
монта оплачивал лишь каж-
дый третий коммунальный 
плательщик. Руководители 
воронежского Фонда капре-
монта понимали, что преодо-
леть недоверие горожан не-
просто, и потому упор сделали 
на разъяснительную работу: 
выпускали листовки, высту-
пали в СМИ. Усилия не про-
пали даром, и в апреле пока-
затель собираемости взносов 
увеличился до 67 процентов, 
а в июле он уже составил 94 
процента. Такой прогресс ру-
ководители Фонда объясняют 
растущей сознательностью 
граждан. Вполне возможно, 
хотя во многом сыграло свою 
роль и предупреждение, что 
за неуплату предусмотрены 
пени в размере одной трёхсо-
той ставки рефинансирова-
ния Центрального Банка. В 
случае неполной оплаты долг 
будет накапливаться, а потом 
взыскиваться в судебном по-
рядке. 

Справедливости ради надо 
заметить, что кроме гроз-

ного предупреждения на со-
знание людей подействовал 
и вид первых капитально от-
ремонтированных домов. Ещё 
вчера обшарпанный, унылый 
дом обрёл сегодня совершен-
но «счастливый», фотографи-
ческий вид. Вместо унылой 
серости – современный фасад, 
вместо проржавевшей желез-
ной крыши – непромокаемая 
кровля. Новому «коммуналь-
ному счастью» уже порадова-
лись жители 148 домов – 123 
в районах области и 25 – на 
территории Воронежа. 

Когда три года назад этот 
закон стал обсуждаться обще-
ственностью, то резко против 
него выступила партия «Спра-
ведливая Россия». Сергей 
Миронов называл его много-
миллиардной афёрой. В марте 
нынешнего года фракция 
«справедливороссов» внес-
ла в Госдуму законопроект, 
предлагающий до 2020 года 

отменить закон о капремонте, 
а уже перечисленные деньги 
вернуть людям в счёт оплаты 
коммунальных услуг. Но по-
скольку денег у государства 
на капремонт жилья нет, то 
«единороссы» очень быстро 
провалили законопроект. 
Хотя некоторые положения 
закона вызывают, мягко го-
воря, недоумение. 

«Я как законопослушный 
гражданин регулярно опла-
чивал будущий капремонт в 
моём многоквартирном доме, 
– пишет в редакцию житель 
Нововоронежа Алексей Абро-
симов. – На следующий год 
заканчиваю строительство 
своего коттеджа и переезжаю 
туда. То есть все деньги, ко-
торые я выплатил, для меня 
пропали, и никто мне их не 
вернёт. Разве это справедли-
во»? Нет, и закон на этот счёт 
гласит, что «собственник по-
мещения в многоквартирном 
доме не вправе требовать 
выделения своей доли денеж-
ных средств, находящихся на 
счёте, где формируется Фонд 
капремонта дома». Но если 
гражданин Иванов купил 
квартиру в многоквартирном 
доме у гражданина Петрова, 
который принципиально от-
казывался платить взносы за 
капремонт, то всю задолжен-
ность предыдущего собствен-
ника квартиры новый её вла-
делец обязан уплатить. Вот 
такие метаморфозы. Многие 
пожилые люди, отрывающие 
от своих невеликих пенсий 
деньги на уплату взноса, пи-
шут, что государство могло бы 
пойти им навстречу и освобо-
дить от непосильного оброка, 
ведь фактически никакого 
ремонта им уже не дождаться. 
К сожалению, на эти мольбы 
о помощи российское госу-
дарство никак не реагирует. 
Говорят, что Минстроем РФ 
разрабатывается проект но-
вого федерального закона, но 
пока улита едет…

Как известно, капитальный 
ремонт подразумевает 

не только внешнюю отдел-
ку здания, но замену всех 
коммуникаций водо-, тепло- 
и газоснабжения. Каждому 
взрослому человеку ясно, что 
такие работы стоят немалых 
денег. Кто-нибудь будет счи-
тать и докладывать жильцам 
о сумме затрат? Сотрудники 
Фонда, не скрываясь, отве-
чают на многие вопросы, но 
этот почему-то оставляют за 
скобками. Но тогда вопросы 
возникают у граждан. Вот 
электронная почта принесла 
письмо воронежца Москви-
тина: «С января этого года я 
плачу за капремонт каждый 
месяц по 600 рублей. Живу 
в доме 2008 года постройки, 
поэтому в ближайшие 30 лет 
никакого капремонта в моём 
доме не будет. Решил прове-
сти элементарные подсчёты. 
За год я заплачу 7200 рублей, 
за 30 лет – 216 тысяч рублей. 
В доме около четырёхсот квар-
тир, значит, к началу ремонта 
мы соберём более 86 миллио-
нов рублей. Конечно, через 30 
лет неизвестно, сколько бу-
дут стоить стройматериалы 
и на каком уровне держаться 
рубль, но по нынешним време-
нам за такие деньги можно всю 
крышу из золота сделать. По-
скольку из золота её делать не 
будут, то куда денутся взятые 
у нас миллионы? Может, кто-
то, как Трубников, в мешках 
из-под картошки их будет 
хранить»? 

Не будем осуждать людей 
за подобные настроения. Во-
ровство не только бюджетных, 
но и личных средств граждан, 
сдаваемых в различные фон-
ды, достигло таких размеров, 
что люди уже никому и ни-
чему не верят. Тем более, что 
правоохранительные органы 
и суды не стремятся давать 
принципиальную оценку пре-
ступлениям. Но это к слову. 
Будем надеяться, что откро-
венный грабёж управляющих 
компаний не станет примером 
для Фонда капремонта. Тем 
более, что работу его взял 

под личный контроль губер-
натор Воронежской области 
Алексей Гордеев, поручив 
контрольному управлению 
правительства и департамен-
ту жилищно-коммунального 
хозяйства проверить работу 
созданного подразделения. 
Проверка выявила путаницу 
в уплачиваемых гражданами 
взносах, и за «допущенные 
нарушения и ненадлежащий 
контроль» директор Фонда 
Андрей Слесарев привлечён к 
дисциплинарной ответствен-
ности. Будем надеяться, что 
это элементарный рабочий 
просчёт, хотя, когда вокруг 
«крутятся» сотни миллионов 
рублей, подобные просчёты 
весьма чреваты. 

Естественно, когда речь 
заходит о замене крыш, 

ремонте фасадов и систем 
отопления, то у жильцов обя-
зательно возникнет вопрос: на-
сколько ремонтники окажутся 
честны в своей деятельности? 
Поэтому у директора Фонда 
Андрея Слесарева мы спроси-
ли: «Какие фирмы допускают-
ся к проведению капремонта 
и какие требования к ним 
предъявляются? Кто контро-
лирует качество проводимых 
работ? Не получится ли так, 
что через два-три года после 
обновления дом снова нужно 
будет ремонтировать?» 

– Фирмы отбираются на 
открытом конкурсе, – отве-
тил Андрей Николаевич. – В 
состав конкурсных комиссий 
вместе со специалистами ре-
гионального оператора входят 
представители органов мест-
ного самоуправления и соб-
ственников квартир в доме. 
Оцениваются предложенные 
сроки и стоимость назначен-
ного ремонта, стаж работы на 
рынке, размер собственного 
штата сотрудников, образова-
ние инженерно-технических 
работников, наличие необхо-
димой техники, отсутствие су-
дебных решений не в пользу 
конкурсанта. 
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Стратегический ремонт
аналитика на каждый день | Капитальное обновление многоэтажного жилья необходимо –  
в этом ни у кого сомнений нет. Сомнения граждан в другом: смогут ли они когда-нибудь увидеть свой  
дом в надлежащем порядке, и кто гарантирует качество ремонта? 

прессА

Подписку на печатные 
издания как социальный 
институт нужно спасать – 
таков лейтмотив подпис-
ной кампании на первое 
полугодие 2016 года. 

Виктор руденКо,

главный редактор «Коммуны»

Тарифы на услуги по под-
писке и доставке печатных 
изданий «Почта России» в этот 
раз не повышала, а на период 
нынешней Всероссийской дека-
ды подписки – с 15 по 25 октя-
бря – пошла на беспрецедентное 
снижение.

Напомним: кризис на рынке 
подписки, а точнее – катастро-
фический обвал рынка – слу-
чился весной 2014 года, когда 
«Почта России», лишившись 
дотаций из федерального бюд-
жета на компенсацию убытков 
от доставки прессы (или от-
казавшись от них?), подняла 
свои цены. На доставку «Ком-
муны» они выросли более чем 
в два раза. Итоги подписки на 
периодику на второе полугодие 
2014 года и на первое полугодие 
2015 года оказались плачевны 
по всей стране: было зафикси-
ровано существенное, почти на 
пятьдесят процентов, снижение 
уровня подписки.

Сейчас все вместе – и «По-
чта России», и редакции газет 
– подписку спасаем. 

«Коммуна», к примеру, что-
бы снизить подписную цену 
на газету, переходит с 1 января 
2016 года на двухразовый вы-
ход – по вторникам и пятницам. 
Себя мы тешим надеждой, что 
эта мера вынужденная, и что со 
временем количество выходов 
увеличим вновь.

Экспертный совет по ре-
гиональным печатным СМИ 
при Минкомсвязи России бук-
вально на днях впервые сфор-
мировал перечень социально 
значимых средств массовой 
информации России, в который 
вошли и «Коммуна», и «Комму-
на плюс». И всем социально зна-
чимым газетам предоставили на 
время Всероссийской декады 
подписки дополнительные 15 
процентов скидки на услуги по 
подписке и доставке изданий. 

Мера правильная, особенно 
в кризис.

Представители ФГУП «По-
чта России» в лице руководи-
теля департамента розничных 
товаров Дмитрия Усанова, ру-
ководителя департамента по 
развитию подписных сервисов 
Михаила Казакова – и во время 
Воронежского медиафорума в 
конце сентября, где они присут-
ствовали лично, и во время ви-
деоконференции с регионами в 
октябре – пытаются достучаться 
до своих подчиненных на местах 
с очень серьезным требованием: 
«Нужны тиражи, нужны реаль-
ные подписные тиражи, важен 
рост розничных продаж». Такая 
активность и напористость со 
стороны «Почты России», как 
мне видится, проявляется впер-
вые, и, надеюсь, она принесет 
результат.

Но будем откровенны: одного 
желания руководства «Почты 
России» недостаточно. Очень 
многое зависит от конкретного 
почтальона и в крупном городе, 
и в глухом селе, который на-
прямую общается с читателем. 
Найдет ли он время, чтобы 
напомнить о подписке, под-
черкнуть достоинства печатной 
прессы. Тот же Дмитрий Усанов 
говорит о печатной прессе как 
«о национальном достоянии 
страны». Раньше таких слов от 
почтовиков мне не приходилось 
слышать.

Осталось дело за малым – за 
подписчиком, который должен 
оценить (или не оценить!) все 
те условия, которые ему пред-
лагаются, чтобы он подписался 
на периодику. 

Призываем читателей «Ком-
муны» не откладывать с оформ-
лением подписки: только с 15 
по 25 октября вы можете под-
писаться на наши издания по 
беспрецедентно низким ценам. 
В рамках декады подписки во 
всех районах (в Воронеже – 19 
октября) пройдут традицион-
ные Дни подписчика.

Антикризисные 
меры для  
спасения подписки
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НА ширОтАх ОблАсти

Уроки пенсионной грамотности
Стартовала большая программа пенсионной и социальной 

грамотности, которую организует Пенсионный фонд России 
совместно с органами образования нашей страны для уча-
щейся молодёжи. 

Главная цель проекта — формирование у юношей и де-
вушек новой «пенсионной» культуры. Уроки грамотности в 
этой сфере с сентября по декабрь пройдут во всех учебных 
заведениях Воронежской области.

В УПФР по Воробьёвскому району пригласили учащихся 
10 «А» класса средней школы райцентра. Экскурсию по управ-
лению проводил его начальник. Каждый школьник получил 
методические пособия «Все о будущей пенсии для учёбы и 
жизни» и «Зачем нужен СНИЛС взрослым и детям». Ребята 
узнали о том, какие нововведения произошли в пенсионном 
обеспечении всех россиян с 1 января 2015 года, в чём разница 
между «белой зарплатой» и «зарплатой в конверте», а также 
о том, что формировать пенсионный капитал необходимо 
начинать с самого начала трудовой деятельности.

Такие же уроки пенсионной грамотности были проведе-
ны в Ольховатском, Кантемировском и Лискинском райо-
нах Воронежской области. Учащиеся задавали множество 
вопросов, а это значит, что информация важна и полезна, 
сообщает официальный сайт ПФ РФ.

В зиму – с летними надоями
Более чем по пять тысяч литров молока от каждой коровы 

планируют надоить в нынешнем году в сельхозартели «Заря» 
Аннинского района. 

А передовые доярки хозяйства Светлана Черепова и 
Ирина Решетникова уже давно преодолели эту планку – по 
итогам девяти месяцев каждая из них получила от коровы 
по 6200 килограммов.

- Мы все делаем для того, чтобы сохранить животно-
водство и развивать его на достойном уровне, - говорит 
председатель «Зари» Павел Попов. – Своевременно под-
готовили все помещения к зимовке. Особое внимание 
уделяем племенной работе и обновлению стада. И, конечно 
же, заботимся о надлежащей кормовой базе. К тому полуто-
рагодичному запасу кормов, что удалось создать нынешним 
летом, сейчас активно прибавляется кукуруза на зерно – а 
это и надои, и привесы. 

Готовы встретить холода
Все котельные Верхнемамонского района уже готовы к 

работе в осенне-зимний период. 
На подготовку теплоэнергетического хозяйства, объектов 

социальной сферы и жилого фонда направили 5 миллионов 
833 тысячи рублей. На эти средства закупили топливо, от-
ремонтировали котельные и теплотрассы, сформировали 
аварийный запас материально-технических ресурсов. 

На завершающем этапе страды
Земледельцы Петропавловского района активно ведут по-

левые работы на завершающем этапе уборочной.
На повестке дня – окончание уборки площадей, занятых 

подсолнечником и кукурузой на зерно. По пятнадцать и 
более центнеров маслосемян с гектара взяли в ООО «Пром-
Инвест», ООО «Агро-Старк» и ООО «Новотроицкое».

А в сельхозартели «Луч» под кукурузу на зерно выделена 
площадь в 544 гектаров. Как отметил председатель хозяйства 
Сергей Сумской, механизаторы стремятся убрать зерно 
с наименьшими потерями и повреждениями. От этого во 
многом зависит урожайность, которая, по предварительным 
оценкам, составляет не менее 32 центнеров с гектара.

Активно в хозяйствах Петропавловского района ведут 
земледельцы и пахоту зяби.

Завод возвращает долги
Грибановский сахарный завод внёс в бюджет неуплаченный 

налог на прибыль за период с 2013 года по первое полугодие 
2015 года. 

Сумма долга составила 25 млн. рублей, сообщил гу-
бернатору Алексею Гордееву руководитель департамента 
природных ресурсов и экологии Алексей Карякин. Как он 
отметил, руководство сахарного завода приступило к вы-
полнению «Дорожной карты», которая была разработана 
для решения проблем, существующих на предприятии. 
Так, ведётся работа по корректировке и внесению платы 
за негативное воздействие на окружающую среду, начался 
демонтаж трубопровода, что в дальнейшем позволит ис-
ключить возможность несанкционированного сброса про-
мышленных сточных вод в балку Грибань. Кроме того, ООО 
«Воронежсахар» заключило договоры аренды на земельные 
участки, фактически занимаемые предприятием. Арендная 
плата будет поступать в местный бюджет.

Уважили пожилых земляков
Во время торжества, посвящённого Дню пожилых людей, 

в районном Доме культуры панинским пенсионерам Таисии 
Береговской и Ивану Козлову вручили медали за заслуги 
перед районом. 

А в Верхнемамонском районе в центрах культуры и би-
блиотеках для уважаемых людей организовали концерты 
и чаепития. 

Библиотекари за «круглым столом» 
Зональный семинар «Библиотека и чтение: проблемы, 

новые подходы, перспективы развития» собрал не так давно 
в Бутурлиновке библиотечных работников из семи районов 
Воронежской области. 

Работа началась с ознакомительной экскурсии по залам 
районной библиотеки. Здесь были представлены различные 
тематические книжные выставки. 

Как сообщает сайт органов местного самоуправления, 
семинар прошёл в форме «круглого стола». Опытом рабо-
ты по продвижению книги и чтения поделилась директор 
райбиблиотеки Елена Едрышова. Гости из других районов 
рассказывали о реализации инноваций в своём деле.

Изъяли патроны и порох
Сотрудники отдела МВД России по Кантемировскому 

району выявили и пресекли факт незаконного оборота бое-
припасов.

Полицейские провели обыск в жилище злоумышленни-
ка, проживающего в Гартмашевке. В надворных постройках 
они обнаружили и изъяли 13  патронов  калибра 7,62 мм и 
250 граммов пороха. Согласно проведённому экспертному 
исследованию, изъятые боеприпасы являются пригодными 
для производства выстрелов.

По данному факту возбуждено уголовное дело. 
Сообщения подготовили Валерий КазаноВ,  

Виктор Силин, алексей СолоВьёВ,   
анатолий ХруСталёВ, Виталий ЧерниКоВ.

Павел Попов.

Светлана ВОРОБЬЁВА

В этом году акция «Живи, 
лес!» прошла в уникальном 
месте – Хреновском бору. 
Участники собирали жёлуди, 
которые в дальнейшем бу-
дут переданы в селекционно-
семеноводческий центр, а 
также заложили памятные 
аллеи из дуба и елей. На ме-
роприятие в Воронежскую 
область приехали заместитель 
министра природных ресурсов 
и экологии РФ - руководи-
тель Федерального агентства 
лесного хозяйства Иван Ва-
лентик, директор Российского 
центра защиты леса Евгений 
Трунов, представители лесных 
ведомств Центрального феде-
рального округа страны. По 
поручению губернатора Алек-
сея Гордеева Воронежскую об-
ласть представил заместитель 
председателя правительства 
Максим Увайдов. Также в 
акции приняли участие работ-

ники лесного хозяйства обла-
сти во главе с руководителем 
Управления лесного хозяйства 
Александром Величко, пред-
ставители ФГУ «Воронеж-
леспроект», Воронежского 
центра защиты леса, ВНИИЛ-
ГИСБиотех, преподаватели и 
студенты Хреновского лесного 
колледжа, который является 
одним из старейших учебных 
заведений лесохозяйственного 
профиля.

Руководитель Федерально-
го агентства лесного хозяйства 
Иван Валентик отметил, что 
Воронежская область как ме-
сто проведения центрального 
мероприятия акции выбрана 
не случайно. Именно здесь 
есть единственный в стране 
селекционно-семеноводческий 
центр, который выращивает 
саженцы дуба черешчатого с 
закрытой корневой системой.

 – То, что сегодня делает 
Воронежская область в сфере 
лесного хозяйства, для нас 

очень значимо. Этот опыт нуж-
но обязательно показывать 
и распространять, – отметил 
Иван Валентик. – У нас в 
стране достаточно много про-
блем, связанных с недофинан-
сированием лесной отрасли, 
а в Воронежской области на 
каждый рубль из федерально-
го бюджета  регион выделяет 
рубль своих средств. Пусть и 
считается ваша область мало-
лесной территорией, но именно 
такой схемы софинансирова-
ния программ по расширению 
лесонасаждений нет ни в каком 
другом регионе. 

Заместитель губернатора 
Воронежской области Мак-
сим Увайдов отметил, что на 
сегодняшний день проблемы 
лесного хозяйства стоят в 
особом ряду в нашем регионе. 
Подготовкой кадров зани-
мается не только техникум, 
но и Воронежская академия, 
функционирует Центр защиты 
леса, работают предприятия, 
которые уже сегодня хорошо 
зарекомендовали себя с точки 
зрения глубокой обработки 
древесины.

– Воронежский регион – 
многопрофильный, начиная 

с научной базы и заканчивая 
производством. Я думаю, наши 
федеральные коллеги видят 
это. И, безусловно, мы ждем 
от них поддержки, нам самим 
не справиться со всем масси-
вом необходимых работ. Нас 
всегда здорово поддерживали, 
все наши инициативы и начи-
нания. Мы же со своей стороны 
берём на себя всю ответствен-
ность по защите леса, – заверил 
Максим Увайдов.

Общими усилиями в ходе 
акции собрано более двух тонн 
жёлудей. Они   будут переданы 
в Воронежский селекционно-

семеноводческий центр и лес-
ничества области для выращи-
вания сеянцев дуба, которые 
затем пойдут на восстановле-
ние лесов в других регионах 
России. Также была высажена 
памятная аллея из дубов и елей, 
которая, когда подрастёт, будет 
ещё долгие годы напоминать об 
этой акции. 

Помимо главных торжеств, 
проходивших в Хреновском 
бору, во всех лесничествах 
Воронежской области состоя-
лись различные мероприятия, 
приуроченные к акции «Живи, 
лес!».

Пусть всегда шумит лес
Власть | В Бобровском районе на территории Хреновского лесного колледжа имени Г.Ф. Морозова  
состоялась всероссийская ежегодная экологическая акция «Живи, лес!» 
Начиная с 2011 года, по инициативе Федерального 
агентства лесного хозяйства на территории всей 
России проходят различные мероприятия в рамках 
этой акции. Главная цель – привлечь внимание 
общественности к проблеме восстановления 
и приумножения лесов. При содействии 
представителей органов власти, экологически 
ответственного бизнеса и экоактивистов 
производится очистка лесных насаждений от 
мусора, высадка саженцев деревьев, открытые 
лекции и семинары, посвящённые проблемам 
окружающей среды.

Вот такой урожай жёлудей!         Гости - участники экологической акции «Живи, лес!»
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Отбор подрядчиков проводит-
ся постоянно и уже заключены 
138 договоров на проведение 
работ по конкретным адресам. 

Следует обратить внимание 
на роль собственников квартир. 
Сегодня, к сожалению, большин-
ство населения пассивно, инертно 
и безразлично к тому, что проис-
ходит вокруг. Яркий тому пример 
- полное отсутствие в большин-
стве домов старших по подъездам 
и домам. Никто не хочет брать на 
свои плечи груз общественных 
хлопот. Проблем ЖКХ – мас-
са, лишь один коммунальный 
кошмар – плата за общедомовые 
нужды чего стоит, но никто из 
жильцов не хочет вмешиваться в 

общедомовой грабёж управляю-
щих компаний. Депутаты перед 
выборами покричат на эту тему и 
опять – тишина, а деньги жильцов 
словно в чёрную дыру улетают. 
Активная позиция и неравно-
душие жильцов Фондом только 
приветствуются, потому что эти 
составляющие – гарантия того, 
что халтура не проскочит, соб-
ственник недоделок не потерпит, 
и все обязательства строители 
исполнят.  

Общественный контроль – это 
недремлющее око, оно неот-

делимо от капитального ремонта, 
на который идут наши кров-
ные деньги. Вот свидетельство 
Ольги Вороновой, жительницы 
пятиэтажки по воронежской 

улице Пешестрелецкой: «Года 
два назад на нашем доме стали 
перекрывать крышу. Ремонтники 
действовали споро до тех пор, 
пока собственник квартиры на 
последнем этаже, который не 
раз страдал от протечек, не под-
нялся на крышу посмотреть, как 
идёт работа. Взгляд опытного 
инженера-строителя сразу опре-
делил, что при такой технологии 
уже через пару лет вновь нужен 
будет ремонт. Работы были оста-
новлены, настойчивый человек 
показал, как следует укладывать 
материалы, и потом контроли-
ровал ход покрытия. Теперь мы 
живём без забот, а вот жители 
соседнего дома происходящим не 
интересовались, и у них крыша 
снова стала, как решето». 

Интерес жильцов ко всякого 
рода ремонтным работам должен 
быть понятен. Но как заинтересо-
вать добросовестным исполнением 
своих обязанностей тех, кто при-
ходит обновлять жилой сектор? 
Новые нормы Жилищного кодекса 
РФ предусматривают пятилетний 
гарантийный срок заключаемых 
договоров. Но, как правило, ис-
правлять ошибки люди идут с 
большой неохотой. Наши соседи-
белгородцы придумали такой ход. 
Все подрядчики, участвующие 
в программе, вносят залоговую 
сумму, кратную 30 процентам от 
стоимости договора. Она-то и  слу-
жит гарантией добро-
совестного отношения 
строителей к взятым на 
себя обязательствам. 

Стратегический ремонт

Принесены частицы мощей святых 
В нижнем храме Благовещенского кафедраль-
ного собора совершилось знаменательное 
событие. Митрополит Воронежский и Лискин-
ский Сергий внёс вделанные в иконный киот 
мощевики с частицами чтимых святых Право-
славной церкви: священномученика Иринея 
Лионского, великомученицы Екатерины, вели-
комученицы Варвары, праведной Анны, матери 
Пресвятой Богородицы, праведного Иосифа 
Обручника и иных угодников Божиих. 

Владыка Сергий с амвона осенил святыней мо-
лящихся и возложил киот с мощевиками на аналой 
в центре храма. Была совершена Божественная ли-
тургия. За богослужением присутствовала маркиза 
Иммаколата Соларо дель Борго, благодаря которой 
совершилось нынешнее радостное событие прине-
сения в Воронеж святых мощей. В благословение и 
в благодарность за понесенные труды митрополит 
Сергий вручил ей иконописный образ святителя 
Митрофана, первого епископа Воронежского, со-
общает пресс-служба епархии.

Великое освящение храма 
Солнечный осенний день 4 октября вошёл в 
историю села Архангельское Хохольского райо-
на – совершилось Великое освящение новопо-
строенного храма в честь святителя и чудотвор-
ца Николая, архиепископа Мир Ликийских. 

Для совершения чина Великого освящения в 
приход сельского храма прибыли митрополит Во-
ронежский и Лискинский Сергий, а также викарий 
Святейшего Патриарха Московского и всея Руси 
епископ Солнечногорский Сергий, руководитель 
Административного секретариата Московской 
патриархии. В новоосвящённом храме митрополит 
Сергий и епископ Сергий совершили Божествен-
ную литургию. После сугубой ектении была воз-
глашена молитва о мире и прекращении распри в 
Украине. Небольшой, но по-домашнему уютный 
храм был полон богомольцев, многие пришли с 
детьми. Святых Христовых Таин причастились 
около сотни человек.

В благословение настоятелю и прихожанам, в па-
мять о дне Великого освящения новопостроенного 
храма Владыка Сергий вручил старинную икону 
святителя и Чудотворца Николая, архиепископа 
Мир Ликийских - одного из самых почитаемых 
святых на Руси.

Словом Божьим окормляя
Протоиерей Алексий Спицын встретился с 
окормляемыми приходом воронежского храма 
в честь иконы Божией Матери «Взыскание 
погибших» людьми, оказавшимися в трудной 
жизненной ситуации.

Разговор прошёл в доверительной атмосфере 
и касался различных религиозно-нравственных 
аспектов жизни человека в современном мире. 
Священнослужители регулярно посещают «Дома 
трудолюбия», где проводят тематические беседы, 
отвечают на вопросы о духовной жизни и борьбе со 
страстями. Такие дома созданы благотворительным 
фондом «Здоровый Воронеж – город жизни». В 
Воронеже, Белгороде и Старом Осколе действуют 
восемь восстановительных центров.

О тонкостях реставрации в храмах
В зале собраний Благовещенского кафедраль-
ного собора обсудили вопросы организации 
реставрационных работ в храмах - объектах 
культурного наследия. 

Для разъяснения многочисленных правовых 
тонкостей при проведении реставрационно-
восстановительных работ на совещание был 
приглашен руководитель Управления по охране 
объектов культурного наследия Воронежской об-
ласти Николай Петрищев. Ответив со своими по-
мощниками на многие вопросы, он призвал всех при 
проведении ремонтных работ в храмах следовать 
букве закона и обращаться за консультациями к 
сотрудникам Управления по охране объектов куль-
турного наследия и в консультативно-экспертный 
совет митрополии.

анатолий ХруСталёВ.

прАвОслАвие

Сын председателя самого 
успешного в Лискинском 
районе колхоза «Высокий» 
Ивана Матвеевича Света-
шова Владимир после де-
сятилетки пошёл дорогой 
отца – к сельской ниве. 
Окончив агрономический 
факультет СХИ, постигать 
крестьянскую хлебороб-
скую практику он вернулся 
в хозяйство отца. Прошёл 
у него основательную 
школу человековедения, 
научившись понимать, что 
без золота хлеборобской 
души золотой хлебная 
нива не становится.

Николай КАРДАШОВ
лискинский район

Наука отца о земле и человеке 
пригодилась Владимиру, когда он 
в 26 лет возглавил в Щучьем кол-
хоз «Тихий Дон» и стал самым 
молодым в районе председателем. 
Но молодо – не всегда зелено.  В 
«Тихом Дону» молодому пред-
седателю пришлось преодолевать 
многое – низкие надои, низкую 
урожайность сельхозкультур, 
неустроенность сельского быта. 
Первым за средства колхоза 
начал газифицировать Щучье. 
Реконструировал детский сад. 
Заложил сельский Дом куль-
туры. Первым в районе стал 
строить бесплатное жильё для 
учителей. Поехал в Минсель-
хоз и убедил министерских чи-
новников выделить землю под 
улицу с бесплатным жильём для 
колхозных специалистов. Про-
ект новой сельской школы на 
300 мест потянул на тогдашний 
миллион рублей. Председателя-
«расточителя» вызвали в область 
и сурово спросили: «У вас всего 
90 школьников. Зачем вам школа 
на 300 мест?». Ответил: «В Щу-

чьем будет оставаться молодёжь, 
и село не умирать, а детьми моло-
деть станет. А школу строим за 
колхозные деньги».

И уже через пару лет «Ти-
хий Дон» по надоям встал вро-
вень с передовыми хозяйства-
ми. Поднялась урожайность, 
заметно обновился машинный 
парк. Полнее стала колхозная 
казна, позволявшая поднимать 
и зарплаты земледельцам. Так 
бы и плыть «Тихому Дону» под 
парусами успешности с молодым 
председателем-капитаном…

Но не ведал Владимир Све-
ташов, что к нему давно при-
сматривается тогдашний ли-
скинский начальник отделения 
дороги Иван Васильев. Желез-
ная дорога осваивала смелый и 
амбициозный проект – ведение 
собственных подсобных хо-
зяйств. И Васильеву нужен был 
«сельхозник» с головой, чтобы 
возглавить в Лискинском от-
делении ЮВЖД сельскохозяй-
ственный сектор. Вот и уговорил 
он Владимира Ивановича Све-
ташова тянуть колхозную теле-
гу на рельсы «железки», хотя 
щученцы чуть ли не за пиджак 
держали своего председателя, 
не желая его отпускать. И после 
председательства трижды на 12 

лет избирали его своим 
депутатом в районный 
Совет.

А железнодорожни-
ки вместе с Владимиром 
Светашовым новое дело 
сделали с присущей им 
основательностью. Взяв 
коллективные хозяй-
ства «Прогресс» в Копа-
нище и «Маяк» в Ниж-
нем Икорце, стали снаб-
жать дорогу молоком, 
мясом, маслом, сыром, 
овощами. Памятником 
тому содружеству оста-
лись в Копанище улица 

Железнодорожная с домами для 
селян, построенный детсад, Дом 
культуры. А в Масловке – от-
реставрированный железнодо-
рожниками Никольский храм, 
памятник архитектуры.

Но пришли иные времена, и 
сельхозсектор преобразовали в 
отдел управления, распоряже-
ния и анализа эффективности 
имущества службы управления 
имуществом ЮВЖД. Его-то 
без малого 22 года и возглавлял 
железнодорожник с дипломом 
учёного агронома Владимир Све-
ташов. Нашёл оптимальное и 
выгодное для ЮВЖД решение 
передачи жилого фонда в Россо-
ши на баланс города. Выполнив 
работу за дипломатов, сумел 
подписать договор с Украиной об 
аренде полосы отвода с правом 
хозяйствования на ней. Не полу-
чил ни одного взыскания, а лишь 
42 поощрения в трудовой книжке. 
Отмечен почётной грамотой МПС 
и знаком «За заслуги перед Юго-
Восточной железной дорогой».

Вот такие они – две судьбы 
одного человека, проявившие-
ся хоть и не в экстремальных 
обстоятельствах, но на двух от-
ветственных российских полях: 
на колхозной ниве и на железной 
дороге.

Две судьбы  
Владимира Светашова
Земляки | Учёный агроном сделал передовым колхоз  
и на 22 года стал востребованным железной дорогой

Владимир Светашов.
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По программе 
развития  
региона
Основным приоритетом 
бюджета остаётся 
обеспечение 
всех социальных 
обязательств.

Алексей ПЕТРОВ

Президент России Влади-
мир Путин подписал закон об 
однолетнем бюджете. «Обсуж-
дение федерального бюджета 
на будущий год прошло в рам-
ках встречи руководства «Еди-
ной России» с председателем 
партии, премьер-министром 
РФ Дмитрием Медведевым», 
– рассказал секретарь регио-
нального отделения «Единой 
России», член Генерального 
совета партии, председатель 
Воронежской областной думы 
Владимир Нетёсов.

Как отметил лидер воро-
нежских «единороссов», глава 
Кабинета министров заявил, 
что проект бюджета на 2016 
год – жесткий, основан на 
оптимизации расходов.

Достигнуть этого можно 
только при эффективном фе-
деральном бюджете, сбаланси-
рованном за счет региональных 
бюджетов. На эти цели пред-
полагается дополнительно 
выделить кредиты на 140 млрд. 
рублей из федеральной казны.

В Воронежской области так-
же в полной мере реализуются 
меры социальной поддержки, 
направленные на защиту ин-
тересов и обеспечения достой-
ного уровня жизни граждан. 
«Фракция «Единой России» 
в областной думе продолжит 
лоббирование социальных ста-
тей бюджета. Мы всецело под-
держиваем программу развития 
региона губернатора Алексея 
Гордеева. И в дальнейшем будем  
активно заниматься совершен-
ствованием социальной сферы, 
реализацией таких важнейших 
партийных проектов, как «Ка-
чество жизни (Здоровье)»,  
«Старшее поколение», «Детские 
сады – детям», «Строительство 
ФОКов», и других», – заклю-
чил Владимир Нетёсов.
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Из новаций – дифференцированные объемы погек-
тарной поддержки сельхозпроизводителей, в том числе в 
зависимости от региона страны. «Мы намерены концен-
трировать усилия погектарной поддержки на тех землях, 
где есть потенциал повышения урожая, а также в тех ре-
гионах, где сельхозпроизводители из-за нехватки средств 
не могут сами покупать удобрения», – подчеркнул глава 
Минсельхоза России.

После торжественной части премьер-министр отпра-
вился по первому этажу павильона на осмотр экспозиции. 
Путь Медведева в компании с министром сельского хо-
зяйства РФ Александром Ткачевым по выставке пролегал 
исключительно через те стенды, где лично встречали 
главы регионов. Правда, как говорят очевидцы, «самого 
интересного и вкусного» первые лица не увидели, так 
как «съедобная» экспозиция располагалась залом выше. 
Зато такая возможность была у нескольких тысяч человек 
из разных регионов страны, которые после двухчасового 
ожидания двинулись на долгожданную экскурсию. Для 
удобства посетителей экспозицию разбили на тематиче-
ские разделы. В одном зале представили сельхозтехнику, 
в другом – наиболее значимые российские и зарубежные 
инвестпроекты, в третьем устроили фестиваль нацио-
нальных культур, а перед павильоном соорудили шатер 
для скота и птиц. Некоторые образцы сельхозтехники 
особо крупных размеров расположились прямо перед 
центральным входом.

Воронежская область выглядела на выставке более чем 
достойно. Очень выигрышное место – справа у централь-
ного входа – сразу привлекало внимание гостей. Правда, 
наша делегация не стала потчевать всех и каждого плодами 
своих трудов и удивлять культурно-массовыми номерами 
– зато организовала идеальную информационную пре-
зентацию достижений региона, которая заинтересовала 
десятки деловых партнеров.

- Воронежская область является прорывным регионом 
в России сразу по нескольким показателям, - рассказывал 
потенциальным партнерам заместитель председателя 
правительства, глава департамента аграрной политики 
Воронежской области Анатолий Спиваков. - За последние 
четыре года прирост по производству молока составил бо-
лее 150 тонн, что вывело регион в число лидеров. У нас вто-
рое место по приросту поголовья крупного рогатого скота 
на фоне сокращения КРС в целом по стране. Еще одно 
достижение - продуктивность КРС, которая в этом году 
приблизится к европейскому уровню в 6 000 килограммов. 
Хорошие показатели и в других подотраслях – рост про-
изводства свинины в полтора раза, куриного яйца на 130 
процентов. Кроме того, мы смело можем позиционировать 
себя как довольно крупные игроки на рынке производи-
телей овощей и фруктов. Все это выводит Воронежскую 
область далеко за пределы самообеспечения. 

Все участники без исключения стремились показать 
себя в наиболее выгодном свете, чтобы ни у кого не воз-
никло сомнений, что задача импортозамещения уже вы-
полнена на все сто процентов. 

В одном из залов поражал воображение стенд пекар-
ни «Каравай-СВ». Невероятных размеров, он состоял 
из разного рода булок, батонов и буханок, празднично 
украшенных витиеватыми узорами и фигурками из теста. 
Остановившуюся и замершую от удивления публику 
работницы пекарни развлекали тем, что прямо на глазах 
лепили пироги, тут же отправляли их в печь, а после 
угощали всех румяной выпечкой. И все это под веселые 
песни и танцы. Звездой импровизированного концерта 
стал и известный Вилли Токарев, в репертуаре которого 
есть песня «Хлеб». 

Аграрии из Дагестана, Ингушетии и Кабардино-
Балкарии ожидаемо дополняли свои экспозиции яркими 
зажигательными танцами, которые неизменно собирали 
вокруг себя десятки благодарных зрителей. Но и помимо 
культурной программы кавказцам было что предложить 
– сыры, консервированные овощи, соки, вина и коньяки 
пользовались огромным спросом. 

Деловая часть выставки была не менее интересной. 
В рамках деловой программы состоялось около 50 ме-
роприятий, в том числе агробизнес-форум «Развитие 
взаимовыгодной торговли и инвестиций – залог устой-
чивого сельскохозяйственного развития стран БРИКС»,  
VII Всероссийский молодёжный форум «Сельское хозяй-
ство – территория возможностей», панельная дискуссия 
«Новая повестка аграрного образования и устойчивое 
развитие российского сельскохозяйственного сектора». 
Кстати, прямо в рамках выставки можно было устроиться 
на работу – крупные компании и агрохолдинги устроили 
импровизированный стол заявок и собеседований, где 
вели работу с потенциальными сотрудниками.

На конференции по теме «Совершенствование мер 
государственной поддержки и оказания государственных 
услуг в области растениеводства в условиях импортозаме-
щения» выступил глава департамента аграрной политики 
Анатолий Спиваков. О проблемах племенного мясного 
скотоводства говорил генеральный директор ООО «Сти-
вен Спутник» Сергей Гончаров.

Вообще, любой аграрий мог найти для себя интересные 
мероприятия, тем более что спикерами были либо первые 
лица отрасли, либо известные эксперты, главы отраслевых 
союзов, практики с большим опытом. 

– Выставка с каждым годом становится все более со-
держательной, – делится впечатлениями глава ГК «Логус» 
Игорь Алименко. – Я был на совещаниях, организованных 
Картофельным союзом и Союзом садоводов России. Нако-
нец Минсельхоз, аграрные союзы и сельхозпроизводители 
начали говорить как единомышленники – понимая при 
этом проблемы друг друга и пытаясь помочь имеющимися 
ресурсами. 

Завершил культурную программу праздничный 
концерт, который состоялся на сцене Государственного 
Кремлевского Дворца. Огромный зал, вмещающий около 
шести тысяч зрителей, приветствовал министр сельского 
хозяйства Александр Ткачев и звезды отечественной 
эстрады. 

Из личных впечатлений – размах выставки, конечно, 
поражает, но не удивляет: почти все из представленных 
продуктов производят в Воронежской области, за исключе-
нием, может, экзотической оленины и северных пород рыб. 
А высокое качество нашей продукции было подтверждено 
россыпью золотых и серебряных наград. В числе призёров  
– мясокомбинат «Воронежский», Воронежская хлебная 
компания, институт имени Докучаева, ГК «Логус», ООО 
«ЭкоНиваАгро» и другие. Всего воронежцы получили 13 
золотых, 3 серебряных и 5 бронзовых медалей.
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- Когда начинали проект, 
даже не подозревали о наличии 
этого чудного листочка! – го-
ворит учёный секретарь музея, 
руководитель проекта Наталья 
Бакина. 

Мы склонились над одной 
из выставочных витрин. Среди 
экспонатов за стеклом – розо-
вый листок бумаги. Набранный 
на нём текст с темой выставки 
никак не связан. 

-  «Цирк братьев Труцци. 
Последнее воскресенье, 30 
номеров, колоссальное пред-
ставление»… А теперь читаем 
самую нижнюю строчку – 
оказывается, эту рекламную 
листовку напечатали с раз-
решения полиции Юрьева 
22 сентября 1907 года. Мы 
проводили исследование древ-
неегипетского саркофага, что 
находится в соседней комнате. 
Он не открывается, но есть 
щель... С помощью микро-
камеры мы изучили внутри 
росписи.  Когда перемещали 
саркофаг на другой постамент 
из старой витрины, нам в руки 
выпал этот скомканный листо-
чек. Сначала даже не обратили 
на него внимания. А потом 
развернули и были потрясены. 
Этот листочек сделал очевид-
ным тот факт, что с 1907 года 
саркофаг не открывался и даже 
не перемещался с подстолья, на 
котором стоял. Представляете, 
две революции случились, две 
мировые войны, эвакуации! – 
рассказала Наталья Бакина. 

Выставка на первом этаже 
музея – часть программы по-
свящённого фон Рихтеру и его 
коллекции фестиваля «Египет 
великих фараонов: история, 
археология, искусство», вклю-
чающей лекции, мастер-классы, 
поэтические вечера, театраль-
ные представления. 

Собрание фон Рихтера – ста-
рейшая древнеегипетская кол-
лекция в России. Долгие годы 
она хранилась в музее древно-
стей и изящных искусств при 
Императорском Дерптском 
университете. Во время Первой 
мировой оказалась в Вороне-

же. Посвящённый ей проект 
называется «Вечный Египет». 
Обновлена постоянная экспо-
зиция, открылась временная 
выставка, рассказывающая об 
экспедиции фон Рихтера. Так-
же подготовлен и издан полный 
каталог древнеегипетской кол-
лекции. Работа  осуществлёна 
в партнерстве с библиотекой 
имени М.А.Волошина ЦБС 
ЦАО (Москва). Немалую часть 
средств на реализацию про-
екта – около 800 тысяч рублей 
– собрали неравнодушные 
москвичи и воронежцы (их 
список опубликован в катало-
ге). Также проект поддержал 
грантом Благотворительный 
фонд культурных инициатив 
Михаила Прохорова.

Одним из первых фести-
вальных мероприятий ста-
ла серия экскурсий, которые 
провели для воронежцев спе-
циалисты по истории Древне-
го Египта. Автор этих строк 
оказался в числе тех, кому о 
хранящихся в Воронежском 
музее древностях рассказал на-
учный сотрудник библиотеки 
имени М.А.Волошина Сергей 
Померанцев: 

- Уже в то время, когда Рих-
тер путешествовал, местные 
жители занимались не всегда 
легальным бизнесом, как сейчас 
бы сказали, подделкой древно-
стей для того, чтобы продать их 
иностранцам. И Рихтер, среди 
прочего, приобрёл три фаль-
шивые вещи. Конечно, не знал, 
что они фальшивые, заплатил 
за них, как за настоящие. Вы-
яснилось это только в конце 
XIX века. Например, надпись 
не имеет никакого смысла. Но 
теперь это тоже уже историче-
ский памятник! 

Большинство предметов 
коллекции, как рассказал экс-
курсовод, были собраны в райо-
не Луксора. Это место известно 
как древний город Фивы. 

- Фивы – не древнееги-
петское название, это грече-
ский термин. Очень многие 
египетские топонимы имеют 
большую историю. Они много-
кратно переименовывались 
и известны в литературе под 

разными названиями. По-
древнеегипетски этот город 
назывался Уасет. 

В пухлой диссертации, по-
свящённой египетским сфинк-
сам, не затерялся бы сфинкс 
воронежский – несмотря на 
свой маленький рост. 

- Чем он интересен? Это 
модель, которая подавалась на 
утверждение фараону. Когда 
царь планировал какой-то 
памятник, ему делали макет: 
храма, статуи…, - рассказывает 
Сергей Померанцев.

Ещё один бесценный экс-
понат – статуя вельможи с 
овном. 

- Как видите, раньше он 
был расписан: сохранились 
элементы пигмента. Овен был 
очень распространён как душа 
бога. Любого. В данном случае 
памятник из Луксора изобра-
жает душу «предвечного бога 
сокровенного», то есть Омона. 
Такие вещи ставили в храмах с 
изображением дарителя. Таким 
образом человек хотел остаться 
навечно в пространстве храма, 
получать покровительство 
этого бога и после смерти. Лю-
бопытен памятник также тем, 
что имя не успели подписать. 
И лицо не доделано. Видимо, 
вещь изготовлена мастером на 
продажу, - предположил экс-
курсовод. 

Выше я упоминал об одном 
из самых ценных экспонатов 
– саркофаге (мумия, увы, не 
сохранилась). Ныне известно 
имя человека, который был 
захоронен в нём. Звали его 
Несипахерентахат. Он являл-
ся царским писцом, главой 
бригады мастеров, которые 
поддерживали порядок, в том 
числе в царском некрополе. 
Чувствуя закат цивилизации, 
частью которой являлся, этот 
человек в текстах, помещён-
ных на саркофаге, обращается 
к великим мастерам прошлого, 
строившим великие храмы, с 
просьбой принять его после 
смерти в свой круг, «не оттал-
кивать его лодку палками». 

Среди экспонатов времен-
ной выставки есть и старые 
книги об истории Египта. Разу-

меется, они лежат под стеклом, 
посетитель может прочитать 
лишь текст на титульных ли-
стах. Однако можно полистать 
копии этих изданий, сделанные 
в единственном экземпля-
ре благодаря прохоровскому 
гранту. 

Б и б л и о т е к а  и м е н и 

М.А.Воло шина 
предоставила во-
ронежским кол-
легам для выстав-
ки прижизненные 
оттиски гравюр 
Денона – фран-
цузского худож-
н и к а ,  п е р в о г о 
директора Лувра, 
участника Напо-
леоновского по-
хода в Египет. В 
начале XIX века 
он изобразил те 
виды Египта, ко-
торые наблюдал 
при несколько 
иных обстоятель-
ствах и Рихтер. 

- Он продви-
нулся далеко на 

юг. Почти до Абу-
Симбела дошёл, ему 40 кило-
метров не хватило: там война 
случилась межплеменная. Из 
своего путешествия привёз, 
среди прочего, бардаки – ну-
бийские сосуды для воды. Не 
древние, выставлять их в по-
стоянной древнеегипетской 
экспозиции не совсем уместно. 

Но они – удивительные! Бе-
рёшь их в руки – а они лёгкие, 
как пушинки. Тончайшая кера-
мика! И сами по себе красивые. 
И эти сосуды рассказывают 
нам, что собирал Рихтер, - го-
ворит Наталья Бакина. 

Из Российского государ-
ственного исторического ар-
хива пришли копии списка 
коллекции Рихтера, датиро-
ванного 1819-м. За три года до 
того Отто Фридрих фон Рих-
тер умер в возрасте 25 лет от 
острой дизентерии. Коллекцию 
его отец передал в Дерптский 
университет (за что, сообща-
ется в выпущенном к выставке 
каталоге, «удостоился золотой 
табакерки от императора Алек-
сандра I»). Список даёт пред-
ставление о составе коллекции, 
её общей направленности. 

- И позволяет вычленить те 
предметы, которые привёз Рих-
тер, потому что в выпущенном 
несколько лет в Тарту каталоге 
есть немало ошибок. В частно-
сти, предметы, не относящиеся 
к коллекции Рихтера, обозна-
чены как её часть, - добавила 
Наталья Бакина. 

Душа Омона и цирк в саркофаге 

Экскурсию проводит Сергей Померанцев.
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Выставка | В Воронежском областном художественном музее имени И.Н.Крамского  
отметили 200-летие коллекции египетских древностей Отто Фридриха фон Рихтера 

В самом начале тридцатых, 
в год «великого перелома», 
воронежская земля 
подарила нам трех поэтов, 
ставших известными всей 
стране: Анатолия Жигулина, 
Владимира Гордейчева, 
Алексея Прасолова. Наверно, 
она хотела отплатить за всё, 
что было прежде и потом на 
ее просторах? Но и поэты, 
верные своему призванию, не 
остались в долгу… 

Виктор акаТкиН,
доктор филологических наук, профессор ВГУ

Из этой богатырской троицы у 
Алексея Прасолова земной срок ока-
зался самым коротким. В этом году 
ему исполнилось бы 85, но он прервал 
свою жизнь на половине пути. Не смог, 
не захотел жить дальше? Почувство-
вал не свое, чужое время? Погас огонек 
надежды и вдохновения? Догнали, 
добили силы внутренних испытаний 
и противоборств? 

Окруженье всё туже, 
Но, душа, не страшись: 
Смерть живая – не ужас, 
Ужас – мёртвая жизнь. 
Многие вопросы встанут перед каж-

дым, кто закроет последнюю страницу 
его недописанной книги. Но, подумав, 
он скажет: все-таки Прасолов допи-
сал свою Книгу! Он «схватил судьбу 
за глотку» и стал Поэтом, обретая с 
каждым годом все больший масштаб и 
значение. Его стихи пробились к нам 
сквозь время, словно река из-подо льда 
– своенравная, напористая, холодно 
сверкающая на солнце. Постоим на бе-
регу этой реки, подивимся на льдины 
и водовороты, призадумаемся, откуда 
и в какие дали она устремлена, какие 
небеса и окрестности будут глядеться 
в ее успокоившиеся, проясненные 
воды… 

Прасолов прожил неполных 42 
года. Пережил оккупацию, своими 
глазами видел войну, слышал ее 
«жестокие глаголы». Ее грохотом и 
кровью пропитаны все прасоловские 
стихи о войне (может, лучшие во всей 
советской поэзии). 

А этот век… За взрывом – взрыв! 
В крови страница за страницей, 
И от огня не отстранишься… 
Окончив Россошанское педучи-

лище, немного проработал в школе, 
затем навсегда ушел в сельскую рай-
онную журналистику. В Воронеже, в 
«Молодом коммунаре», не прижился, 
сбежал в деревенские просторы: «Го-
род втиснул меня в скорлупу, сковал, 

оглушил и, наконец, озлобил». Посту-
пил в университет, но и там ему стало 
тесно. Он не захотел заучивать готовые 
знания и отвечать по написанному, 
лучше добывать их самому, на воле. В 
нем уживались два разных человека: 
один поэт, другой журналист. Первый 
– независимый, своевольный, гордый, 
второй – исполнительный труженик 
пера, со знанием дела и оперативно пи-
шущий о доярках, птичницах, тракто-
ристах: «Я всегда среди тех, кто кормит 
страну, – среди колхозников в поле, на 
фермах». Газета, писал известный кри-
тик, прозаик и поэт Владимир Гусев, 
«требует человека всего» и «не очень 
содействует «посторонним» писани-
ям», то есть стихам. Но главным для 
Прасолова оставались стихи, которые 
он таил от начальства. 

Он печатался не так часто, как его 
собратья по перу, жил безбытно и 
аскетично, готовый в любой момент 
сняться с места, кочевал по районным 
редакциям и по иным зонам. Прасолов 
не был профессиональным литерато-
ром, у которого «ни дня без строчки», 
ему не нужно было подтверждать пи-
санием статус члена Союза или гнать 
строчки для кошелька. Он долгое вре-
мя жил, можно сказать, в поэтическом 
подполье, внутри себя, в невидимой 
борьбе со смыслами, с непокорными 
словесными вихрями. Жил, по словам 
В. Гусева, «жизнью беспокойной, но, 
казалось бы, не слишком возвышен-
ной и не чрезмерно способствующей 
творчеству». Потому довольно позд-
но взошел на поэтический олимп, но 
взошел не начинающим, неумелым 
стихотворцем, а Поэтом, которому уже 
уготована Судьба. 

Итак, с рождения вошло – 
Мир в ощущении расколот: 
От тела матери – тепло, 

От рук отца – бездомный холод. 

Кричу, не помнящий себя, 
Меж двух начал, сурово слитых. 
Что ж, разворачивай, судьба, 
Новорожденной жизни свиток. 

К всесоюзному читателю он про-
рвался лишь в 34 года циклом «Десять 
стихотворений» в № 8 «Нового мира» 
Твардовского благодаря литератур-
ному критику Инне Ростовцевой и, 
конечно, самим стихам, удивившим 
главного редактора. А до этого были и 
районные, и областные газеты, и жур-
нал «Подъём». Странно теперь видеть 
стихи Прасолова, вовсе не коммуни-
стические по духу и тембру, в район-
ных газетах с такими названиями, как 
«Ленинская искра», «Красное знамя», 
«За коммунизм», «Верный путь», «Ле-
нинское слово», «Знамя коммунизма», 
«За коммунистический труд», «Знамя 
труда» и др. Эти названия лишний раз 
напоминали ему о расколотости мира, 
но газеты были для него спасительным 
пристанищем и рабочим местом, где он 
трудился честно, не морщась от самых 
прозаических тем и заданий. Первое 
стихотворение Прасолова было опу-
бликовано в 1949 году, а первые упо-
минания о нем как о поэте в обзорах и 
рецензиях появились в середине 50-х 
(Ф. Волохов, М. Подобедов, А. Абра-
мов). При жизни он увидел четыре 
свои книги, небольшие по объему и 
на вид неказистые, но зацепившие 
внимание критики (В. Гусев, И. Ро-
стовцева, В. Кулиничев, О. Ласунский, 
В. Семенов, В. Скобелев, С. Риммар, 
Н. Банк, В. Кожинов). 

Прасолов начинал в годы так на-
зываемой «оттепели», за которыми 
стояла, согревая их, Великая Победа. 
Его можно отнести к поколению 
шестидесятников, только не тех, не 
нюхавших пыли и гари войны эстрад-
ников, а хвативших народного лиха 
– сосредоточенных, сокровенных, 
глубоко задумавшихся. Судьбы, пере-
живания и мелодии у них разные. Об 
этом хорошо сказал В. Гусев в статье с 
характерным названием «Поэт» (пре-
дисловие к прасоловскому «Указателю 
литературы»): «Ничто в поэзии 60-х, 
казалось, не предвещало Прасолова и 
прасоловых: царили, с одной стороны, 
чисто публицистическая поэзия и 
«эксперимент», с другой стороны, поэ-
зия живая, но заземленная … лишенная 
звездного взлета и напряжения; Пра-
солов же был не тот, не другой, а тре-
тий – поэт именно возвышенный, поэт, 
так сказать, «тютчевско-блоковского» 
склада и вдохновения … поэт, в кото-
ром неизменное и жестокое ощущение 
трагедийности жизни». Прасолов, торя 

свой путь, критически воспринимает 
тех и других, в том числе и земляков 
из богатырской троицы. Жигулин 
рассказывает частные истории, за-
теняет мысль сюжетами и деталями. 
Гордейчев излишне оптимистичен, 
упоён полнотой и радостью текущего 
дня. А сам он устремлен к глубинному, 
вечному, к философскому постижению 
бытия. 

Как видно теперь, Прасолов – поэт 
перехода из одной эпохи в другую, от 
узкого направленчества и партийно-
сти к свободному, общекультурному 
восприятию мира, его тьмы и света, 
верха и низа. 

Душа, прозрей же в мирозданье, 
Чтоб не ослепнуть на земле. 
Ему необходимо дознаться до су-

щего (любимое прасоловское слово), 
которое полнее всего можно выразить 
оксюмороном: «Апрель капелью ве-
село заплакал», «Взъярился б крот-
кий Христос», «Победно-хриплый 
вскрик», «нежность и суровость в нас 
нераздельно сведены» и др. Все ему 
виделось в противостояниях: «Вся 
жизнь – контрасты: поэзия и человече-
ская грязь, рядом с грязью острей чув-
ствуешь чистоту». Контрасты в жизни 
стали его поэтикой: «Мне уж если луч, 
так оттененный тьмой, если улыбка, 
так после какой-то суровой борьбы, 
после боли… Это моя натура». 

Стихотворение «Итак, с рождения 
вошло…» можно назвать поэтическим 
автопортретом Прасолова, в котором 
и корявая рука судьбы, и косые пись-
мена, и тепло и холод расколотого 
мира, и имя родины – Россия. Такой 
плотности письма, такой философской 
сосредоточенности не знала поэзия 
шестидесятников, поэтому он оказался 
не ко двору той эпохе. Его ближайшие 
родственники не современники, а 
классики – Лермонтов, Тютчев, Блок, 
Заболоцкий, а из наших земляков Бу-
нин, Кольцов, Никитин, Платонов. 

Слово его мускулистое, плотное 
и тяжелое, как пушечное ядро, раз-
меры и ритмы старомодные, «дворян-
ские», как однажды выразился поэт 
Олег Шевченко (кстати, он и сам 
ощущал на себе «фрак XIX века»). 
Крен в сторону классики, а не в мо-
дерновое версификаторство был у него 
осознанным. Как породнить поэзию с 
«простыми» людьми, стихов не читаю-
щими (раньше над этим бился Твар-
довский)? Каким стихом выразить 
«колхозницу с землистыми руками: 
чем она живет, о чем хочет сказать? 
Если скажешь – ты поэт», – пишет он 
прозаику и земляку Михаилу Шевчен-
ко. Для иных стихотворцев эта мысль 
что красная тряпка, они пишут для 

посвященных. По Прасолову, жизнь 
поэта – это взаимообмен энергий 
между миром и творцом: «Принимай 
всё от него и отдавай всё ему! – Это и 
есть жизнь». До всего он хочет дойти 
сам, своим душевным порывом, сво-
им словом: «Пускай у меня путано, 
но всё моё… Надо писать свое… Мне 
хочется разгульно-широкой песни…» 
Для него «быть поэтом в высоком 
смысле – быть свободным внутренне. 
Так, чтобы сердце было на ветру, жить 
сердцем наружу». 

Перед нами уже другой Прасолов, 
божество которого теперь не мысль, 
острая и беспощадная, а сердце, от 
которого идет понимание, соучастие, 
добро. «Хочется делать большое», – 
признается Прасолов. А путь к нему 
подскажет только сердце. «Стихи 
стали требовать от меня действия, 
полной отдачи моей души, а не только 
мысли… Чувствую, что начал говорить 
сердцем». 

Во всех его поисках, на всех реши-
тельных поворотах сохранялось у него 
главное – быть самим собой: пусть 
неустроенным, одиноким, неуспеш-
ным, страдающим, но сохранившим 
свое лицо, не предавшим дорогих 
заветов. 

Явись однажды и останься 
Самим собою навсегда. 
Человек становится шатким, бес-

принципным, готовым на измены и 
предательства ради безопасности или 
удобств, современность дает тому 
много примеров. Путь к благополу-
чию любой ценой Прасолову кажется 
гибельным, он «таит в себе смерть, 
человеческую инфляцию, что и есть 
уже предсмертная болезнь общества». 
Таков прасоловский диагноз эпохи 
застоя, из которой душа его не нашла 
спасительного исхода. Эти диагно-
стические строки, взятые из писем 
поэта (кстати, по глубине и силе они 
не уступают его стихам), актуальны и в 
наши приобретательские дни. Простая 
жажда жизни, не осененная духом и 
совестью, лишенная высоких помыс-
лов и творческих порывов, оставляет 
«соленый привкус нищеты». 

Так дай нам Бог не увидать земли, 
Где изобилье, ставши безобразьем, 
Уже томит создателей своих, 
И властно подчиняет чувства их, 
И соблазняет прихотями разум. 
Известно, трещина мира проходит 

по сердцу поэта, и Прасолов не захотел 
отвести ее от себя, чтобы остаться са-
мим собой. Дело и долг поэта смотреть 
вперед и выше. 

Что мне шумит? 
Что мне звенит 
Далече рано пред зорями?.. 

Та самая листовка цирка братьев Труцци.

«Мне быть собой, а не казаться…» 
имя в литературе | Сегодня – 85 лет со дня рождения выдающегося поэта Алексея Прасолова

Алексей Прасолов.
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Отговорила  
«Золотая осень»

Доклад Анатолия Спивакова вызвал большой интерес.
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ВеСтИ

Учащиеся Девицкой школы 
решили своими силами соби-
рать деньги на этот памятник, 
и Главное управление МЧС 
России по Воронежской об-
ласти  поддержало маленьких 
патриотов, выступив органи-
затором благотворительных 
концертов, на которых ребя-
та показывали литературно-
музыкальную композицию 
«Орлятам - вторые крылья». 
И вот их мечта сбылась: ребята 
смогли привлечь внимание 
к своему проекту и добиться 

установки памятника героям, 
которым-то и было по 14-16 
лет, именно сейчас, в год празд-
нования 70-летия Победы. 

Этот совместный проект 
стал началом тесного сотруд-
ничества Девицкой школы и 
Главного управления МЧС 
России по Воронежской об-
ласти. Уже в ближайшее время 
в стенах школы произойдет 
официальное открытие спе-
циализированного пожарно-
спасательного класса.

Анатолий КРУГЛОВ.

На этот раз вспоминали про 
Ильфата Закирова, Героя Рос-
сии, командира штурмового 
отделения отдела специального 
назначения «Кречет» УФСИН 
России по Удмуртской Респу-
блике. 

Вечер памяти состоялся в 
клубе института. На нём кур-
санты и гости праздника - сре-
ди них Герой России Дмитрий 
Падерин, начальник отдела 
спецназа «Кречет» УФСИН 
России по Удмуртской Ре-
спублике, Вадим Петухов,  
начальник отдела спецназа 

«Скорпион» УФСИН России 
по Астраханской области, 
Алексей Попов, командир от-
дела спецназа УФСИН России 
по Воронежской области по-
делились своими рассказами 
о друге и коллеге. 

Рассказали они и о том, как 
сами они пришли в спецназ, 
о своей службе и товарищах. 
Показали молодёжи и видео-
фильм  об Ильфате Закирове, 
который сотрудники института 
создали по итогам поездки в 
Удмуртскую Республику. 

Сергей КРОЙЧИК.

В 16 мальчишеских лет
В день 400-летия села Девица Семилукского района 
торжественно открыли памятник мальчишкам - жите-
лям села, погибшим от рук фашистов в годы Великой 
Отечественной войны. 

Их имена не забыты
В Воронежском институте ФСИН России прошла 
Вахта памяти Героев России – сотрудников уголовно-
исполнительной системы. 
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В острогожске по улице Садовой 

продается кирпичный дом 
полезной площадью 62 м2 со всеми удобствами и приусадебным 

участком 6 соток. тел. 89507740386.

ВОКтУГ СПОРтА

Награды «Золотой осени»
В посёлке Прохоровка Белгородской области про-
шёл VIII Межрегиональный турнир по дзюдо «Золо-
тая осень». 

В турнире, посвящённом 70-летию Великой Победы, вы-
ступили семь поворинцев. Получили награды трое из них: 
Илья Дудкин («золото»), Михаил Кольчугин («серебро»), 
Ахъяд Атаев («бронза»). Тренируются ребята в физкультурно-
спортивном центре, появившемся в городе Поворино в рамках 
реализации Федеральной целевой программы «Развитие физи-
ческой культуры и спорта в РФ на 2006-2015 годы».

В копилку олимпийского центра 
В областных соревнованиях по волейболу в Верх-
нем Мамоне победили спортсменки из Павловско-
го муниципального района.

В состязаниях сразились девушки 2000 года рождения и 
младше. Хозяйкам площадки досталась бронзовая награда, 
«серебро» - у волейболисток из Русской Буйловки. «Золото» 
увезла домой команда из села Лосево, в котором не так давно 
открылся крупнейший в области волейбольный Центр имени 
олимпийской чемпионки Ирины Макогоновой, построенный 
по Федеральной целевой программе «Развитие физической 
культуры и спорта в РФ на 2006-2015 годы».

Галина РОХМИН.

Внимание: конкурс!
Федеральное государственное бюджетное 

образовательное учреждение высшего образования 
«Воронежский государственный институт искусств» 

ОБъяВЛяет КОНКУРСНыЙ ОтБОР 
на должности профессорско-преподавательского 

состава:

* профессор кафедры специального фортепиано;
* профессор кафедры камерного ансамбля и концертмей-

стерского мастерства;
* профессор кафедры живописи;
* профессор кафедры хорового дирижирования;
* доцент кафедры камерного ансамбля и концертмей-

стерского мастерства;
* доцент кафедры этномузыкологии;
* доцент кафедры живописи (1; 0.35);
* доцент кафедры оркестрового дирижирования (0.25);
* старший преподаватель кафедры хорового дирижиро-

вания (0.6);
* старший преподаватель кафедры мастерства актера 

(0.5 ).

Документы принимаются по адресу: 394053, Воронеж, 
ул. Генерала Лизюкова, д. 42, отдел кадров, тел.: (473) 
266-14-81.

Срок подачи заявления для участия в конкурсном отборе 
– не позднее 14 декабря 2015 г.

Информация о конкурсе содержится на сайте института 
http://www.voronezharts.ru/ru».                        На правах рекламы.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ОАО «Экотехнологии»  

отзывает оферту
на заключение договора на вывоз твердых коммунальных 
отходов от жителей частного сектора в новой редакции, 

опубликованную в газете «Коммуна» №113 (26502)  
от 29 сентября 2015 г.

На правах рекламы.

СПОРтИВНАя ПАНОРАМА

Свой очередной матч в зоне 
«Центр» второго дивизиона ли-
скинский «Локомотив» проводил в 
Тамбове с лидером турнира. В про-
шлом сезоне «железнодорожники» 
выиграли в гостях 2:1, пропустив гол 
с пенальти от Григоряна. По схожему 
сценарию прошел и этот поединок.

Уже на 4-й минуте полузащитник 
«Локо» Бороздин прострелил низом 
вдоль ворот хозяев, и Середа в паде-
нии открыл счет. «Тамбов» бросился 
отыгрываться, но вратарь лискинцев 
Кортнев действовал безупречно. Он 
выиграл «дуэль» у тамбовского на-
падающего Тыняного, оставшись с 
ним с глазу на глаз, а спустя десять 
минут «загипнотизировал» его, за-
ставив отправить мяч не в сетку во-
рот, а в перекладину. После перерыва 
тамбовчане все же добились своего: 
Баев заработал пенальти, а Григорян 
его реализовал. Радовались, однако, 
хозяева недолго. Чернышов бросил 
в прорыв Ткачева. Тот убежал от 
защитника Пояркова, поймал на 

противоходе вратаря, и снова вывел 
«Локомотив» вперед. Дело шло к 
победе, но увезти в Лиски три очка 
«железнодорожникам» не дали. 
После очередного единоборства в 
воздухе травму получил Кортнев, 
ему оказали медицинскую помощь, 
а на седьмой (!) добавленной к мат-
чу минуте Коротков счет сравнял.  
Ничья дорого обошлась «Тамбову» 
- он вынужден был расстаться с пер-
вым местом и опуститься на второе, 
уступив лидерство «Зениту». 

Результаты матчей 12-го тура. 
«Чертаново» (Москва) - «Арсенал-2» 
(Тула) 4:4, «Торпедо» (Москва) 
- «Орел» (Орел) 2:0, «Авангард» 
(Курск) - «Динамо» (Брянск) 2:2, 
«Калуга» (Калуга) - «Витязь» (По-
дольск) 0:3, «Энергомаш» (Бел-
город) - «Рязань» (Рязань) 1:0, 
«Тамбов» (Тамбов) - «Локомотив» 
(Лиски) 2:2, «Зенит» (Пенза) - «Ме-
таллург» (Липецк) 2:1.

Максим СКВОРЦОВ.

«КамаЗ»  
«разобрали на части»

Первая победа
В матче седьмого тура наконец-то снялась с нуле-
вого баланса воронежская «Энергия». Подопечные 
Сергея Макина на своей площадке одержали победу 

над «Сунгулём» из Снежинска. Первый отрезок матча завер-
шился со счётом 17:12, а итоговый результат - 30:26. В самом 
начале встречи получил серьёзное повреждение и выбыл из 
строя главный голеадор «энергетиков» Никита Арефин. Но к 
чести нашей команды, ей удалось проявить волевые качества 
и одержать первую победу в чемпионате.

Отчаянно сражались наши гандболисты и в домашнем 
поединке против астраханского «Динамо». На перерыв 
команды ушли при счёте 10:13, а вот концовку встречи 
воронежцы немного смазали. Итоговый результат - 20:27 
в пользу «Динамо».

Разошлись пути-дорожки
Руководство «Бурана» расторгло договор о сотруд-
ничестве с клубом Континентальной хоккейной 
лиги «Сочи», которое продолжалось всего месяц.

- От ребят, которые якобы приехали помочь из Сочи, я 
вообще не вижу никакой игры, никакого желания, - при-
знался после домашней серии главный тренер нашей 
ледовой дружины Александр Титов. - Приезжать играть 
сюда обиженными, чтобы глаза не горели, я считаю, не 
надо. Лучше мы будем играть своими силами, усиливаться 
и искать игроков, а отбывать номер у нас не нужно.

Таким образом, Дмитрий Шикин, Вадим Щегольков и 
Илья Федин покинули расположение воронежского клуба, 
а ХК «Сочи» в кратчайшие сроки заключил договор о со-
трудничестве с пензенским «Дизелем».

Тем временем фарм-клуб «Бурана» успешно завершил 
вояж в Беларусь. ХК «Россошь» одержал две победы в 
Минске над местной «Юностью» - 1:0 и 3:0 в рамках пер-
венства МХЛ.  

У всех свои задачи
На финишной прямой первенства МОА «Черно-
земье» ожесточилась борьба за места в призовой 
тройке. За два тура до окончания турнира не-

досягаемым для конкурентов стал «Ротор-Волгоград». 
Одолев в гостях ФК «Елец» со счётом 2:1, лидер турнира 
досрочно занял первое место и получил путёвку на повы-
шение в ранге.

Нововоронежский «Атом» сыграл вничью 0:0 в Новомо-
сковске с местным «Химиком» и сохранил за собой второе 
место. В спину «атомщикам» дышат старооскольские «ме-
таллурги», проигравшие в Новой Усмани с минимальным 
счётом 0:1. Единственный гол «Олимпик» забил в уже 
компенсированное арбитром время. Новоусманцы пока 
на шестом месте, но ещё не потеряли шансов пробиться 
на пьедестал.

Дублёрам «Факела» мечтать о медалях ещё рановато, 
но обойти в турнирной таблице все молодёжные команды 
Лиги им вполне по силам. В отчётном туре подопечные 
Сергея Сопнева на своём поле разгромили резервистов 
курского «Авангарда» со счётом 4:1. «Факел-М» занимает 
восьмое место в табели о рангах.

Как-то непривычно называть «Химик-Россошь» аут-
сайдером, но таковы реалии этого сезона. Россошанцам 
удалось с минимальным счётом 1:0 одолеть в гостях со-

седа по турнирной таблице - «Цемент» из Михайловки и 
закрепиться на десятом месте. Ниже «Химика» лишь две 
команды - «Цемент» и «Металлург-М» из Липецка.

Успехи в единоборствах
Живописный город Баня-Лука (Босния и Герцего-
вина) стал местом проведения  первенства мира по 
джиу-джитсу. В активе воронежских спортсменов 

три медали высшей пробы! Их обладателями стали Даниэль 
Шарковкин, Иван Белоконев и Елизавета Шубина.

На завершившемся в Анапе розыгрыше Кубке мира по 
кикбоксингу World cup Diamond по версии WAKO россияне 
завоевали первое общекомандное место. В составе сборной 
команды России выступили семь представителей Воро-
нежской области, пятерым из которых удалось завоевать 
награды. Роман Тимошенко и Владислав Вишев завоевали 
«золото», а Габриэлла Завалина, Александр Шушпанов и 
Вадим Тимошенко - «серебро».

В московском спорткомплексе «Дружба» прошёл пятый 
международный рейтинговый турнир по олимпийской 
версии тхэквондо (WTF) Russian open. В составе сборной 
России выступали три воронежских спортсмена, и два из 
них вернулись в родной город с серебряными медалями. 
Это Екатерина Крамаренко и Алексей Владимиров.

В Кстово Нижегородской области состоялся Кубок 
России по самбо. Представитель Воронежской области 
Сергей Коробкин в весовой категории до 68 кг завоевал 
серебряную медаль.

Вес взят!
В литовском городе Клайпеда проходит первенство 
Европы среди юниоров (до 21 года) и молодежи (до 
24 лет). Воспитанница воронежской СДЮСШОР 

№ 38 Анастасия Петрова показала лучший результат в 
весовой категории до 63 кг по сумме многоборья. Её ре-
зультат - 204 кг (90 - рывок и 114 - толчок). Уже сейчас 
можно сказать, что Анастасия Петрова - одна из основных 
кандидатов на участие в первенстве мира-2016. Спорт-
сменка успешно дебютировала в юниорской категории на 
европейском уровне.

В ближайших планах Анастасии – выступление на пер-
венстве России, которое пройдет в Екатеринбурге с 23 по 
30 ноября, и подготовка к первенству мира-2016.

Леонид ХРУЩЁВ.

«Факел» (Воронеж) - «Камаз» (Набережные Челны) 4:1
У «Факела» с «КАМАЗом» мно-

го общего. Оба клуба в свое время 
играли в высшей лиге. Бок о бок 
сражались с соперниками в первой, 
скатывались во вторую. В прошед-
шем сезоне синхронно вышли в 
ФНЛ. «Факел» занял первое место 
в зоне «Центр», «КАМАЗ» - в «Урал-
Поволжье». На этот раз серьезной 
битвы не получилось. «Факел» был 
наголову сильнее и уверенно разгро-
мил команду из Татарстана, одержав 
первую крупную победу.

Начало разгрому было положено 
на 12-й минуте. Вратарь волжан 
Агапов сбил в своих владениях воро-
нежца Касьяна, и Бирюков уверенно 
реализовал пенальти. Футболисты 
«Факела» весь первый тайм провели 
в атаках, но лишь в его концовке за-
били второй гол. Касьян прорвался 
к воротам по левому флангу и с 
острого угла отправил мяч под пере-
кладину. Через минуту воронежцы 
еще раз поразили створ ворот, но на 
этот раз - своих. Вратарь «Факела» 
Саутин, выбивая мяч в поле, попал 
в защитника Багаева и «пятнистый» 
отскочил в сетку. На действиях во-
ронежских игроков это никак не от-
разилось. Не прошло и десяти минут 
с начала второй половины встречи, 
как счет в матче был уже крупным. 
Сначала подключившийся к атаке 
Шахов поразил цель, замкнув про-
стрел с левого фланга, а затем Бирю-

ков после подачи Мурниным угло-
вого удара выпрыгнул выше всех 
и точно пробил головой. На табло 
горела только 54-я минута встречи, 
а в окончательной победе «Факела» 
сомневаться уже не приходилось. Да 
и сами воронежцы продолжали уве-
ренно контролировать ход игры, не 
позволяя сопернику даже прибли-
жаться к своим воротам. Разобрав 
«КАМАЗ» на части, наша команда 
набрала 22 очка, вышла на шестое 
место в турнирной таблице и всего 
на три очка отстает от «Спартака-2» 
(Москва), который идет четвертым. 
Лидерство продолжают удерживать 
«Газовик» (Оренбург) - 34 очка и 
«Томь» (Томск) - 33.

Результаты матчей 14-го тура. 
«Байкал» (Иркутск) - «Балтика» 
(Калининград) 1:0, «Торпедо» (Ар-
мавир) - «Спартак-2» (Москва) 
1:2, «Арсенал» (Тула) - «Волга» 
(Нижний Новгород) 1:0, «Тос-
но» (Ленинградская область) - 
«Сокол» (Саратов) 1:0, «Томь» 
(Томск) - «СКА-Энергия» (Хаба-
ровск) 2:0, «Газовик» (Оренбург) 
- «Луч-Энергия» (Владивосток) 2:0, 
«Шинник» (Ярославль) - «Тюмень» 
(Тюмень) 1:1, «Волгарь» (Астра-
хань) - «Енисей» (Красноярск) 1:1, 
«Факел» (Воронеж) - «КАМАЗ» 
(Набережные Челны) 4:1, «Зенит-2» 
(Санкт-Петербург) - «Сибирь» (Но-
восибирск) 3:3.

Столкнули лидера  
с вершины
«Тамбов» (Тамбов) - «Локомотив» (Лиски) 2:2

Анастасия Петрова – победительница  
первенства Европы-2015.
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Участвовать в матчах на кубок 
земляка-космонавта изъявили 
желание футболисты Старой 

Хворостани, Дракино, Ермоловки, 
Почепского, Бодеевки, Нижнемарьино 
и две команды – ветеранская и моло-
дёжная – из Давыдовки. 

На торжественном построении 
команд в начале турнира футболистов 
и болельщиков тепло приветствовал 
из Звёздного городка по мобильной 

связи через усилители Анатолий 
Филипченко. Пожелав землякам-
давыдовцам успехов в футбольных ба-
талиях, Анатолий Васильевич выразил 
уверенность, что спорт на его малой 
родине станет постоянным спутником 
молодых людей.

Почти месяц на стадионе Давыдов-
ки боролись команды-соперницы за 
первый «космический» кубок. Итогом 
турнира стала торжественная церемо-

ния награждения команд, занявших 
три первых призовых места. Кубок с 
портретом космонавта и футбольную 
форму для всей команды вручили фут-
болистам села Почепское, занявшим 
первое место. Футбольными щитками 
в качестве награды отметили команду 
футболистов Давыдовки и Бодеево, 
занявших соответственно второе и 
третье места. 

Николай КАРДАШОВ.

«Космический» турнир
Семь сельских футбольных команд Давыдовской зоны боролись за кубок земляка-космонавта, 
дважды Героя Советского Союза Анатолия Филипченко.

Место нахождения и почтовый адрес Общества: Российская 
Федерация, 394036, город Воронеж, ул. Революции 1905 г., 
д. 2.

Дата проведения собрания: 5 ноября 2015 г.
Место проведения собрания: г. Воронеж, ул. Революции 

1905 года, д. 2, кабинет генерального директора ОАО «Му-
комольный комбинат «ВОРОНЕЖСКИЙ».

Время проведения собрания: 13 час. 00 мин.
Форма проведения: собрание – совместное присутствие.
Время начала регистрации лиц, участвующих в общем со-

брании: 12 час. 00 мин.
Дата составления списка акционеров, имеющих право на 

участие в Общем собрании: 13 октября 2015 года.

Повестка дня Собрания:
1. Избрание секретаря внеочередного общего собрания ак-

ционеров ОАО «МК «Воронежский».
2. Избрание счетной комиссии.
3. Одобрение крупной сделки по заключению договора 

поручительства между  ОАО «МК «Воронежский» и АО «Рос-
сельхозбанк»  в обеспечение выполнения обязательств ОАО 
«Хлебозавод № 7» перед банком по кредитному договору на 
сумму не более 14 705 000,00 (четырнадцать миллионов семьсот 
пять тысяч) рублей  на условиях банка.

4. Одобрение крупной сделки по заключению договора по-
ручительства между  ОАО «МК «Воронежский»  и АО «Рос-
сельхозбанк»  в обеспечение выполнения обязательств ОАО 
«Хлебозавод № 1» перед банком по кредитному договору на 
сумму не более 2 126 700,00 (два миллиона сто двадцать шесть 
тысяч семьсот) рублей  на условиях банка.

5. Одобрение крупной сделки по заключению договора 
поручительства между  ОАО «МК «Воронежский» и АО «Рос-
сельхозбанк»  в обеспечение выполнения обязательств ОАО 
«Хлебозавод № 1» перед банком по кредитному договору на 
сумму не более 8 823 000,00 (восемь миллионов восемьсот 
двадцать три тысячи) рублей  на условиях банка.

6. Одобрение крупной сделки по заключению договора 
поручительства между  ОАО «МК «Воронежский» и АО «Рос-

сельхозбанк»  в обеспечение выполнения обязательств ОАО 
«Хлебозавод № 2» перед банком по кредитному договору на 
сумму не более 5 882 000,00 (пять миллионов восемьсот во-
семьдесят две тысячи) рублей на условиях банка.

7. Одобрение крупной сделки по заключению договора по-
ручительства между  ОАО «МК «Воронежский» и АО «Россель-
хозбанк»/ Банк ВТБ (ПАО)/ПАО Сбербанк/АО «Альфабанк»  
в обеспечение обязательств ОАО «Тобус» перед банком по 
заключению кредитного договора на приобретение  оборудова-
ния  для производства хлебобулочных изделий с фирмой  WP 
KEMPER GmbH на сумму не более 80 000 000 (восемьдесят 
миллионов) рублей на условиях банка.

8. Одобрение крупной сделки по заключению договора по-
ручительства между  ОАО «МК «Воронежский» и Банк ВТБ 
(ПАО)  в обеспечение выполнения обязательств ОАО «Хле-
бозавод № 7» перед банком по кредитному договору на сумму 
не более 86 000 000 (восемьдесят шесть миллионов) рублей на 
условиях банка.

9. Одобрение крупной сделки по заключению договора по-
ручительства между  ОАО «МК «Воронежский»  и АО «Россель-
хозбанк»/ Банк ВТБ (ПАО)/ПАО Сбербанк/АО «Альфабанк»  
в обеспечение выполнения обязательств ОАО «Хлебозавод № 7» 
перед банком по кредитному договору на приобретение обору-
дования для замеса теста: роботизированная система для при-
готовления теста  «ROBOMIX»  производства «Гостол-Гопан 
д.о.о»  на сумму не более 60 000 000 (шестьдесят миллионов) 
рублей на условиях банка.

10. Одобрение крупной сделки по заключению договора по-
ручительства между  ОАО «МК «Воронежский»  и АО «Россель-
хозбанк»/ Банк ВТБ (ПАО)/ПАО Сбербанк/АО «Альфабанк»  
в обеспечение выполнения обязательств ОАО «Хлебозавод 
№ 7» перед банком по кредитному договору на приобретение  
упаковочного оборудования стоимостью не более 30 000 000 
(тридцать миллионов) рублей  на условиях банка.

11. Одобрение крупной сделки по заключению договора по-
ручительства между  ОАО «МК «Воронежский» и АО «Россель-
хозбанк»/ Банк ВТБ (ПАО)/ПАО Сбербанк/АО «Альфабанк»  
в обеспечение выполнения обязательств ОАО «Хлебозавод 

№ 7» перед банком по кредитному договору на приобретение  
линии  дрожжевого отделения стоимостью не более 20 000 000 
(двадцать миллионов) рублей  на условиях банка.

12. Одобрение крупной сделки по заключению договора по-
ручительства между  ОАО «МК «Воронежский» и АО «Россель-
хозбанк»/ Банк ВТБ (ПАО)/ПАО Сбербанк/АО «Альфабанк»  
в обеспечение выполнения обязательств ОАО «Тобус» перед 
банком по кредитному договору на приобретение  упаковочной 
линии стоимостью не более 30 000 000 (тридцать  миллионов) 
рублей  на условиях банка.

13.  Одобрение крупной сделки по заключению договора по-
ручительства между  ОАО «МК «Воронежский» и АО «Россель-
хозбанк»/ Банк ВТБ (ПАО)/ПАО Сбербанк/АО «Альфабанк»  
в обеспечение выполнения обязательств ОАО «Тобус»  перед 
банком по кредитному договору на приобретение  линии вы-
печки и охлаждения хлебобулочных изделий на сумму не более 
50 000 000 (пятьдесят миллионов) рублей.

14. О полномочиях генерального директора ОАО «МК 
«Воронежский» на  заключение и подписание: договоров по-
ручительства  с  АО «Россельхозбанк»/ Банк ВТБ (ПАО)/ПАО 
Сбербанк/АО «Альфабанк»  на условиях банка.

Участнику общего собрания акционеров необходимо 
иметь при себе паспорт или иной документ, удостоверяющий 
личность, а для представителя акционера — также доверен-
ность на право участия в Общем собрании акционеров и 
(или) документы, подтверждающие его право действовать от 
имени акционера без доверенности. Вся информация предо-
ставляется, согласно ФЗ «Об акционерных обществах» и в 
порядке, установленном законодательством РФ в рабочие 
дни с 14 октября 2015 года по 5 ноября 2015 года с 9 час. 00 
мин. до 16 час. 00 мин. секретарем Совета директоров ОАО 
«Мукомольный комбинат «ВОРОНЕЖСКИЙ» Сушковой 
И.Н. по адресу: г. Воронеж, ул. Революции 1905 года, д.2, 
административное здание ОАО «Мукомольный комбинат 
«ВОРОНЕЖСКИЙ», 5-й этаж.

Совет директоров ОАО «МК «ВОРОНЕЖСКИЙ».
На правах рекламы.

ОАО «Мукомольный комбинат «ВОРОНЕЖСКИЙ» 
сообщает о проведении 

ВНЕОчЕРЕдНОгО ОБЩЕгО СОБРАНИя АКЦИОНЕРОВ 
в форме совместного присутствия


